

tía la cantidad de capital industrial que se consigna en el cuadro siguiente (1):

COMPAÑIA	INSTALACION Y FONDO GENERAL	VALOR DE LAS ACCIONES	NUM. DE ACCIONES
México	Mayo de 1830. Tejidos Alg. Capital: \$ 23,500.00	\$ 500.00	47
Tlalnepan-tla	Enero de 1829. Tejidos lana. Capital: ?	?	?
Puebla	Febrero de 1830. Tejidos Alg. Capital: \$ 8,475.00	\$ 50.00	169½
Cuencamé	Mayo de 1830. Tejidos Alg. Capital: \$ 1,150.00	\$ 100.00	11½
S. Andrés Tuxtla	Mayo de 1830. Máquinas Despepitadoras. Capital: ?	?	?

Además se establecieron otras fábricas en Tlaxcala, León, San Miguel Allende, Querétaro, San Luis Potosí, Parral, Morelia y Chihuahua.

Después de clausurado el Banco de Avío en 1842, se estableció la Dirección de Industria a la cabeza de la cual figuraba Lucas Alamán. En 1843 las fábricas de hilados y tejidos, según el cuadro elaborado por Luis Chávez Orozco, estaban distribuidas de la siguiente manera:

De motor de Vapor	2
„ „ Hidráulico	34
„ „ Animal	14
„ „ Humano	9
TOTAL	59

En 1880, en la siguiente forma:

Agua y Vapor	54
Agua	36
Vapor	9
TOTAL	99

La incipiente burguesía mexicana tropezaba en su desarrollo con fuertes obstáculos que le imponían tanto su debilidad congénita, como las fuerzas tradicionalmente enemigas: las de la feudalidad. Un hecho sintomático es el de que las impugnaciones principales contra el Banco de Avío y contra la Dirección de In-

(1) Luis Chávez Orozco.—“Revolución Industrial-Revolución Política”.—Ed. S. E. P.

dustria, se basaban principalmente en declamaciones contra la miseria y sobre el abandono en que se arrojaría a los miles de artesanos que “vivían de su trabajo”. Por ley natural, los señores feudales defendían su derecho a mantener el latifundismo en el campo y el modo de producción artesano en las ciudades.

Sin embargo, las dificultades fueron menos fuertes que el desarrollo histórico, y a pesar de ellas la industria de transformación pudo llegar a contar, como ha quedado dicho, con sus 97 fábricas en 1880. Mas un peligro de gran importancia se perfilaba en el horizonte para los destinos del desarrollo independiente del país: de la producción total de las fábricas, el 35% correspondía a extranjeros.

En 1890 el Gobierno del Gral. Díaz otorga las primeras concesiones al imperialismo extranjero para la implantación de industrias metalúrgicas (1), y las industrias fundamentales, petróleo, ferrocarriles, electricidad, fueron presa rápidamente del capital extranjero. En las proximidades de 1910 el capital invertido en las industrias petrolera y minera, estaba distribuido así:

Americano: 499 millones.
Inglés: 87.200 millones.
Francés: 10 millones.
Mexicano: 29.400 millones.

Después de examinar los datos anteriores, ¿cuáles fueron en síntesis los rasgos característicos con que nació la burguesía mexicana?

Estos rasgos pueden establecerse de la siguiente manera:

1o.—Burguesía débil, nacida con retraso en relación con el desarrollo económico mundial, desarrollo que en lugar de favorecer el crecimiento de las relaciones capitalistas independientes, obstaculizó ese mismo desarrollo.

2o.—Burguesía cuyo margen económico principal radicaba en la industria de transformación y el comercio interior, mientras las industrias extractivas y el comercio exterior estaban dominados por el imperialismo.

3o.—Burguesía ligada por una serie de lazos económicos con los terratenientes liberales y con los pequeños propietarios del campo partidarios de los nuevos sistemas de cultivo (re-

(1) A. Teja Zabre.—Historia de México.—Una Moderna Interpretación.